

Joan Carles MAIXÉ, Margarita VILAR y Elvira LINDOSO

*El ahorro de los gallegos. Orígenes e historia de Caixa Galicia (1876-2002)*

A Coruña, Fundación Caixa Galicia, 2003, 371 pp.

Coincidiendo con el vigésimo quinto aniversario de la Caixa de Aforros de Galicia, en 2003, se publicó esta importante investigación sobre la entidad de ahorros gallega. De manera rigurosa y exhaustiva, el libro repasa la historia económica y empresarial de la misma, remontándose al último tercio del siglo XIX, cuando las cajas de ahorros que posteriormente se integraron para constituir la daban sus primeros pasos. Efectivamente, la Caixa Galicia que abrió sus puertas en el año 1978, fue resultado de un proceso de fusiones muy similar al que experimentaron otras cajas de ahorros españolas desde finales de la década de los setenta, y que tuvo lugar como consecuencia de una serie de cambios normativos que perseguían la modernización del sistema financiero español. Nació así Caixa Galicia con la democracia, resultado de la unión de la más importante de las cajas gallegas del momento, la de La Coruña y Lugo (resultado, a su vez, de la fusión de ambas en 1944, habiendo sido fundadas, respectivamente, en 1876 y 1897), con otra más modesta, la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Ferrol.

Sin embargo, el proceso de concentración de las cajas gallegas no finalizó con el nacimiento de Caixa Galicia. De hecho, a lo largo de la década de 1980, la institución puso en marcha una estrategia de expansión basada en la fusión y absorción de otras entidades con una doble finalidad: por un lado, la de eliminar competidores en su área histórica de influencia (las provincias de La Coruña y Lugo); y por otro, la de ampliar dicha influencia en otras provincias, no sólo gallegas. Para la consecución del primer objetivo se procedió, en 1980, a la fusión con la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Santiago de Compostela (inaugurada en 1880). Dos años después se incorporaba la Caja de Ahorros Provincial de Lugo (la caja gallega más joven, fundada en 1968), y en 1986 se procedía a la absorción de los negocios de las Cajas Rurales de Pontevedra y de La Coruña. Con la absorción de la Caja Rural Provincial de Orense en 1988 y de la Caja Rural de León en 1992, Caixa Galicia ratificaba, de acuerdo con el segundo de sus objetivos, la intención de ampliar su área tradicional de actuación saliendo fuera de la región.

Resulta por tanto indudable el interés que una investigación sobre una institución como Caixa Galicia podía tener, aunque sólo fuera por la riqueza de su historia: fruto de la unión de entidades centenarias que han jugado un importante papel no sólo en el ámbito estrictamente económico, por tratarse de entidades financieras, sino también social, al ser cajas de ahorros, y como tales tener una clara orientación de servicio y ayuda a la población de las zonas donde desarrollan sus actividades. El proyecto, por tanto, era muy ambicioso, el trabajo titánico y su elaboración suponía un reto, ya que había que evitar la tentación de incluir datos superfluos que compli-

caran en exceso la lectura, o por el contrario excesivamente generales que pudieran disminuir el interés de la obra. Es de aplaudir en este sentido la labor de los tres autores, Joan Carles Maixé (encargado además de su dirección), Margarita Vilar y Elvira Lindoso, que han alumbrado un libro donde queda perfectamente retratada la evolución histórica de las cajas de ahorros que posteriormente conformarían la actual Caixa Galicia. Además, y como señalan los propios investigadores, no nos encontramos con un trabajo conmemorativo al uso, ya que se ha querido dar un paso más y realizar una historia económica de la empresa, que en el ámbito concreto de las cajas de ahorros españolas presenta importantes lagunas, sobre todo en lo que se refiere al conocimiento de su organización interna. Por ello, la investigación profundiza en la evolución a largo plazo de las diversas formas organizativas que fueron adoptando las diferentes cajas gallegas, tanto en lo que se refiere a sus órganos de administración y de dirección como al personal que en ellas trabajaba. Se trata, por tanto, de una de las principales aportaciones del trabajo, que unida a la contribución que por sí mismo supone para la historia económica y financiera de Galicia y España, lo convierte en una investigación de referencia.

El trabajo, presentado en una edición de lujo con numerosas fotografías, cuadros y gráficos, consta de cinco capítulos que cronológicamente nos conducen desde el primer intento de creación de una caja de ahorros en Galicia, la de La Coruña en 1843, hasta los primeros años del siglo XXI. Incluye además un capítulo de conclusiones, así como cuatro apéndices estadísticos de indudable interés para los investigadores, ya que reúnen gran cantidad de información cuantitativa que, seguramente, servirá de base a nuevas investigaciones.

El primero de los capítulos aborda los orígenes de las primeras cajas de ahorros gallegas y su evolución hasta la I Guerra Mundial. En este período, la actividad de estas instituciones quedó definida por su carácter benéfico, de acuerdo con el principal motivo que había inspirado su creación y puesta en funcionamiento: el combate contra la pobreza mediante el fomento del ahorro entre las clases menos favorecidas.

El siguiente capítulo abarca el período de entreguerras. Quizá se trate de uno de los más interesantes del libro, debido a que en aquellos años tuvo lugar una serie de acontecimientos que afectó sobremanera a la evolución de este tipo de instituciones, todavía por aquel entonces benéficas. Entre ellos cabría destacar, por un lado, el desarrollo del marco asociativo de las cajas de ahorros gallegas, y por otro, el desarrollo del sistema público de previsión social, en el cual las cajas constituyeron una pieza fundamental. Además, fue en esta etapa cuando las principales cajas de ahorros comenzaron a potenciar su vertiente financiera en detrimento de la benéfica, que había marcado su actividad desde su nacimiento. Este hecho tuvo su inmediato reflejo en las políticas gestoras de algunas entidades. En concreto, la Caja de Ahorros de La Coruña y la de Vigo fueron las únicas que emprendieron un proceso de moder-

nización. El resto, localizadas en núcleos urbanos menos prósperos, continuaron manteniendo la estructura orgánica propia de un monte de piedad tradicional.

El tercer capítulo se centra en la Guerra Civil y en sus consecuencias sobre la economía y la sociedad gallegas, y las cajas de ahorros que operaban en aquella región. Las diferentes estrategias empresariales adoptadas por éstas determinaron en gran medida su capacidad para resistir los perjudiciales efectos del conflicto bélico.

En la última parte del libro se analiza el proceso por el cual, paulatinamente, las cajas de ahorros gallegas fueron adaptándose a las nuevas condiciones económicas y sociales, desde el fin de la Guerra Civil y durante el franquismo (capítulo 4), hasta las tres últimas décadas, en las que el nacimiento de Caixa Galicia constituye el hecho más relevante (capítulo 5). En este sentido, en la segunda mitad del siglo XX, se completó la evolución iniciada en la década de 1930, imponiéndose los aspectos económicos en la gestión de las cajas de ahorros y sustituyéndose los objetivos benéficos por otros de índole social.

Como se ha señalado, el libro se completa con un apartado de apéndices que incluye diversos cuadros y series estadísticas. En los mismos se incluye desde la composición de los órganos de gobierno y dirección de las cajas de La Coruña, Santiago, Ferrol y Caixa Galicia, hasta las series históricas de las principales partidas del balance y las cuentas de resultados de tales entidades. También contienen la evolución de su red de sucursales, así como los saldos de depósitos de otros sectores residentes en bancos y cajas de ahorros por comunidades autónomas en el último tercio del siglo XX.

Nos encontramos pues ante un gran trabajo de investigación que, como ya se ha indicado, puede considerarse una obra de referencia por las aportaciones que realiza. Además, en un momento en el que el papel que desempeñan las cajas de ahorros en la economía se encuentra en pleno debate, el presente libro cobra un mayor interés para aquellas personas que, no siendo expertos en la materia, quieran conocer la evolución de estas entidades benéficas que supusieron, en su momento, un importante instrumento de lucha contra la pobreza mediante la promoción del ahorro y que en la actualidad constituyen uno de los pilares de la economía española.

**Pedro Fernández Sánchez**

*Universidad San Pablo-CEU, Madrid*